

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 1(36)
2023**

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:

**ГОУ ВО «Коми республиканская академия государственной службы и управления»,
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право

Редакционная коллегия выпуска № 1 (36):

Главный редактор: Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА); зав. кафедрой гражданского права Московского государственного областного университета.

Попова В.В. – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Иванова О.С. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University**

Vestnik. State and Law

The editorial board of issue № 1 (36):

Academic editor: Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Epikhin A. – Doctor of Law, professor, Professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics, Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law, Professor, Professor at the Department of Business and Corporate Law, Kutafin Moscow State Law University (MSAL); Head of the Department of Civil Law, Moscow State Regional University.

Popova V. – PhD in Law, Associate Professor of the Department of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of Criminal Law and Criminology, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of State and Legal Disciplines, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor of the Department of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Ivanova O. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of Theory of State and Law and Fundamentals of Jurisprudence, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History, Associate Professor of the Department of Economics and Management, SIHE TKRASSA.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСиУ, 2023

© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2023

© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСиУ, 2023

СОДЕРЖАНИЕ

Теоретико-исторические правовые науки

Иванова О.С.

Зарождение и развитие духовной цензуры в России допетровской эпохи 11

В условиях усиления значения информации в жизни современного общества, активного развития информационных отношений, доступности разнообразных информационных ресурсов, актуальности обеспечения наиболее полной реализации информационных прав граждан и одновременно информационной безопасности во всех её аспектах особое значение приобретают исследование и оценка процесса зарождения, развития, правового обеспечения информационных ограничений. В России одними из первых информационные ограничения формируются в области духовных, религиозно-философских идей и воззрений. В данной работе представлены результаты анализа практики реализации первых цензурных ограничений, особенности зарождения первых цензурных институтов в допетровский период.

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Барбир И.П., Потапов В.Д.

Обобщение практики рассмотрения Квалификационной комиссией Адвокатской палаты Республики Коми дисциплинарных производств по вопросам о наличии в действиях (бездействии) адвокатов нарушений действующего законодательства об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации за 2022 год 23

В работе проведено обобщение дисциплинарной практики за 2022 г. по вопросам нарушений, допущенных адвокатами Адвокатской палаты Республики Коми, действующего законодательства об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации, Кодекса профессиональной этики адвоката. Цель обобщения состоит в рассмотрении проблемных аспектов применения Квалификационной комиссией Адвокатской палаты Республики Коми законодательства в указанной сфере, выработке единого подхода к разрешению возникающих у адвокатского сообщества вопросов в области дисциплинарной ответственности.

Дзюба А.П.

Исследование нормативно-правовых аспектов инвестиционного регулирования создания и использования возобновляемых источников энергии в Российской Федерации 42

Статья посвящена анализу современной нормативно-правовой базы Российской Федерации в области стимулирования к созданию и использованию возобновляемых источников энергии. Проводится анализ различных нормативных правовых актов РФ в области нормативно-правового регулирования в электроэнергетике в контексте создания и использования генерирующих объектов, функционирующих на основе использования возобновляемых источников энергии. Исследуются Энергетическая стратегия РФ на период до 2035 г., Основные направления государственной политики в сфере повышения энергетической эффективности электроэнергетики на основе использования возобновляемых источников энергии на период до 2035 г., Федеральный закон «Об электроэнергетике» № 35, постановление Правительства РФ «О механизме стимулирования возобновляемых источников энергии на оптовом рынке электрической энергии и мощности» № 449 и «Об инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» № 977, законодательство в области безопасности функционирования промышленных объектов, действующее налоговое законодательство. Анализируются полномочия различных органов государственной власти в области создания и использования возобновляемых источников энергии. Выявлены нормативно-правовые пробелы в области законодательства о создании и использовании возобновляемых источников энергии и даны предложения по исключению таких пробелов.

Частноправовые (цивилистические) науки

Зайцев Е.О.

Перспективы правовой охраны программы
для электронных вычислительных машин нормами патентного права
в действующем законодательстве Российской Федерации 52

Статья посвящена вопросам перспектив правовой охраны программ для электронных вычислительных машин нормами патентного права. Обозначены основные проблемы действующей концепции авторско-правовой охраны компьютерных программ. Проанализированы особенности данного результата интеллектуальной деятельности как сложного объекта, содержащего в себе элементы технического решения прикладного характера. В связи с чем автором поставлена под сомнение эффективность существующего запрета на правовую охрану программы для электронных вычислительных машин нормами патентного права.

Уголовно-правовые науки

Борзиков А.А.

Проблемы современного состояния права на защиту
в контексте отказа от защитника 60

В статье даётся постановка проблемы одного из аспектов современного состояния права на защиту в рамках обеспечения участия адвоката-защитника в уголовном судопроизводстве в контексте предусмотренного Уголовно-процессуальным кодексом РФ права обвиняемого на отказ от защитника и его необязательности для должностных лиц органов власти, в чьём производстве находится уголовное дело, типичных проблемах, порождаемых текущим состоянием данного правового института.

Иванов Д.А., Фадеев П.В.

Классификация юридической помощи в уголовном судопроизводстве
Российской Федерации 67

В статье анализируются уголовно-процессуальное и иное законодательство, точки зрения учёных и практиков Российской Федерации и ряда зарубежных стран по вопросу оснований классификации юридической помощи и её видов в уголовном судопроизводстве. Материалами для исследования послужили статистические материалы и научные труды. Методологической основой исследования явился общенаучный диалектический метод познания, также использовались частные научные методы анализа и синтеза, сравнительно-правовой, формально-логический методы и др. С позиций уголовно-правовой теории и правоприменительной практики обосновывается необходимость выделения четырёх самостоятельных видов юридической помощи в уголовном судопроизводстве, анализируются их особенности.

На основании комплексного изучения уголовно-процессуального и иного законодательства, научной литературы и практического опыта предлагается концептуальное видение юридической помощи в уголовном судопроизводстве, которая может быть классифицирована на следующие виды: 1) квалифицированная юридическая помощь, оказываемая адвокатами (защитниками, представителями), а также юрисконсультами и нотариусами; 2) квалифицированная юридическая помощь, оказываемая государственными защитниками или иными лицами, деятельность которых оплачивается из государственного бюджета; 3) юридическая помощь, осуществляемая иными лицами, вовлечёнными в уголовное судопроизводство (близкими родственниками, законными представителями, иными лицами); 4) юридическая помощь, оказываемая лицами, не являющимися участниками уголовного судопроизводства (Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации, частным детективом и др.).

Полякова И.И.

Проблемы реализации и действия досудебного соглашения о сотрудничестве в контексте содержания его условий	77
--	----

Нормы уголовно-процессуального законодательства в контексте выполнения условий досудебного соглашения о сотрудничестве обладают диспозитивным характером, предоставляя лицу, заключившему досудебное соглашение, выбор возможных действий в рамках содействия следствию в расследовании преступления и процессе реализации соглашения. Ввиду специфики направленности применения досудебного соглашения к тяжким и особо тяжким преступлениям в составе группы лиц, наиболее значимым условием соглашения является изобличение иных участников преступления либо сообщение о других преступлениях, совершённых лицом, заключающим досудебное соглашение. Однако действующим законодательством не регламентирована обязанность преступника в обязательном порядке изобличать соучастников преступления и сообщать о иных преступных действиях, что является существенным упущением и представляет собой правовую пробел.

Трибуна молодого учёного**Акланов А.А.**

Законность как принцип организации и деятельности органов исполнительной власти	81
--	----

Вопрос о законности как принципе организации и деятельности федеральных органов государственной власти Российской Федерации является актуальным, поскольку данный принцип не только является одним из центральных общеправовых, но и представляет собой политико-правовой режим государства, предопределяющий его сущность. Особое значение законность имеет в деятельности органов исполнительной власти, соответственно, имеются и особенности в её обеспечении при организации и деятельности данной ветви власти.

Велиев А.Э.

О некоторых вопросах, связанных с уголовной ответственностью за совершение преступления, предусмотренного статьёй 110.2 УК РФ	85
--	----

Статья посвящена анализу отдельных вопросов, связанных с уголовной ответственностью за организацию деятельности, направленной на побуждение к совершению самоубийства. В ходе исследования было выявлено содержание использованного в законодательной формулировке ст.110.2 УК РФ понятия «организация», а также определено соотношение между организацией побуждения к суициду и организацией преступлений, предусмотренных ст.110.1 УК РФ. Автор пришёл к выводу о том, что понятие «организация» в контексте рассматриваемой статьи не тождественно деятельности организатора преступления в смысле института соучастия, а также что составы, предусмотренные ст.110.1 и 110.2 УК РФ, являются смежными, а не конкурирующими.

Лактюхин А.О.

О некоторых подходах к толкованию сущности административной преюдиции в уголовном праве	91
--	----

Количество уголовно-правовых норм с административной преюдицией с каждым годом увеличивается. Однако, несмотря на их стремительное развитие, в науке до сих пор отсутствует единое мнение относительно их правовой природы. В связи с этим учёными предлагаются различные подходы к трактовке административной преюдиции как самостоятельного правового явления. Автором исследованы некоторые из подходов к определению сущности административной преюдиции – как элемента юридической техники и особой юридической конструкции. Сделано заключение о возможности использования такого подхода к установлению правовой природы административной преюдиции в уголовном праве.

Лисовина О.А.

Проблема финансово-правового регулирования закупки лекарственных средств для инвалидов путём проведения электронного аукциона	96
---	----

В статье представлен анализ сложившейся проблемы нормативного правового регулирования лекарственного обеспечения инвалидов. Автором изучен уже сформировавшийся порядок регулирования отношений в сфере лекарственного обеспечения инвалидов за счёт бюджетных средств, определены отдельные проблемы её нормативного правового регулирования. Изучением проблематики определены недостатки в правовой регламентации данных отношений и пути их разрешения в целях создания достойного нормативного правового регулирования порядка обеспечения инвалидов лекарственными средствами за счёт бюджетных средств.

Лодыгин И.В.

Порядок и процедура направления запроса о выдаче лица для уголовного преследования или исполнения приговора	100
---	-----

Автором рассматриваются актуальные проблемы международного сотрудничества в сфере уголовного судопроизводства. Исследованы процессуальные аспекты, связанные с направлением запроса о выдаче лица для уголовного преследования или исполнения приговора.

Чулкова Д.С.

Особенности избрания меры пресечения в виде заключения под стражу в отношении лица, подлежащего выдаче иностранному государству	105
---	-----

Исследуются особенности избрания меры пресечения в виде заключения под стражу в отношении лица, подлежащего выдаче иностранному государству. Особое внимание уделено изучению нормативных актов, регламентирующих данную сферу. В ходе исследования выявлены отличия и особенности правоприменения действующего законодательства при рассмотрении вышеуказанного вопроса судом.

Рецензия**Зайцев О.А.**

Рецензия на монографию «Уголовный процесс России и стран Европы: сравнительно-правовое исследование», подготовленную в НИИ Университета прокуратуры Российской Федерации авторским коллективом под руководством канд. юрид. наук, доцента П.А. Смирнова и под научной редакцией д-ра юрид. наук, профессора, заслуженного деятеля науки С.П. Щербы (Москва: Проспект, 2023)	112
---	-----

Целью настоящей рецензии является ознакомление научной общественности и практикующих юристов с новой монографией «Уголовный процесс России и стран Европы: сравнительно-правовое исследование». Работа может быть полезна для учёных-исследователей, практикующих юристов, а также для преподавания уголовного процесса, других дисциплин и специальных курсов.

Сведения об авторах	115
----------------------------------	------------

CONTENTS

Theoretical-historical legal sciences

Ivanova O.S.

The origin and development of spiritual censorship in Russia
in the pre-petrovsk era 11

In the context of the increasing importance of information in the life of modern society, the active development of information relations, the availability of various information resources, the relevance of ensuring the most complete realization of the information rights of citizens and, at the same time, information security in all its aspects, the study and evaluation of the process of origin, development, legal support of information restrictions. In Russia, one of the first information restrictions are formed in the field of spiritual, religious and philosophical ideas and views. This paper presents the results of the analysis of the practice of implementing the first censorship restrictions, the features of the emergence of the first censorship institutions in the pre-Petrovsk period.

Public-legal (state-legal) sciences

Barbir I.P., Potapov V.D.

Summary of the practice of consideration by the Qualification Commission
of the Chamber of Advocates of the Komi Republic of disciplinary proceedings
on the presence in the actions (inaction) of lawyers of violations of the current
legislation on advocacy and advocacy in the Russian Federation for 2022 23

The paper summarizes disciplinary practice for 2022 on violations committed by lawyers of the Chamber of Advocates of the Komi Republic, the current legislation on advocacy and advocacy in the Russian Federation, the Code of Professional Ethics of a lawyer. The purpose of the generalization is to consider the problematic aspects of the application of legislation in this area by the Qualification Commission of the Chamber of Advocates of the Komi Republic, to develop a unified approach to resolving issues arising from the legal community in the field of disciplinary responsibility.

Dzyuba A.P.

Research of regulatory and legal aspects of investment regulation
of the creation and use of renewable energy in the Russian Federation 42

The article is devoted to the analysis of the modern regulatory framework of the Russian Federation in the field of incentives for the creation and use of renewable energy sources. The materials analyze various regulatory legal acts of the Russian Federation in the field of regulatory regulation in the electric power industry, in the context of the creation and use of generating facilities operating on the basis of the use of renewable energy sources. A study of the Energy Strategy of the Russian Federation for the period up to 2035, the main directions of state policy in the field of improving the energy efficiency of the electric power industry based on the use of renewable energy sources for the period up to 2035, Federal Law No. 35 «On Electric Power Industry», Government Decree No. 449 «On the mechanism for stimulating renewable energy sources in the wholesale electricity market and capacity», Decree of the Government of the Russian Federation No. 977 «On Investment Programs of Electric Power Industry Entities», legislation in the field of safety of operation of industrial facilities, current tax legislation. Also, the materials analyze the powers of various public authorities in the field of creation and use of renewable energy sources. The materials identify regulatory and legal gaps in the field of legislation on the creation and use of renewable energy sources, and make proposals to eliminate such gaps.

Private law (civil law) sciences

Zaitsev E.O.

Prospects of legal protection of a computer program by the norms of patent law
in the current legislation of the Russian Federation 52

This article is devoted to the prospects of legal protection of computer programs by the norms of patent law. The article outlines the main problems of the current concept of copyright protection of computer programs. The features of this result of intellectual activity as a complex object containing elements of a technical solution of an applied nature are analyzed. In this connection, the author questioned the effectiveness of the existing ban on the legal protection of a computer program by the norms of patent law.

Criminal-legal sciences

Borzikov A.A.

Problems of the modern state of the right to protection in the context
of the refusal of the defender 60

This article presents the problem of one of the aspects of the current state of the right to defense within the framework of ensuring the participation of a defense lawyer in criminal proceedings in the context of the accused's right to refuse a defense lawyer provided for by the Criminal Procedure Code of the Russian Federation and its non-binding for official authorities in whose proceedings the criminal case is, typical problems generated by the current state of this legal institution.

Ivanov D.A., Fadeev P.V.

Classification of legal assistance in criminal proceedings
of the Russian Federation 67

The article analyzes the criminal procedural and other legislation, the points of view of scientists and practitioners of the Russian Federation and a number of foreign countries on the basis for the classification of legal assistance and its types in criminal proceedings. The research materials were statistical materials and scientific works. The methodological basis of the study was the general scientific dialectical method of cognition, and private scientific methods of analysis and synthesis, comparative legal, formal logical methods, etc. were used. types of legal assistance in criminal proceedings, their features are analyzed.

Based on a comprehensive study of criminal procedure and other legislation, scientific literature and practical experience, a conceptual vision of legal assistance in criminal proceedings is proposed, which can be classified into the following types: 1) qualified legal assistance provided by lawyers (defenders, representatives), and also legal advisers and notaries; 2) qualified legal assistance provided by public defenders or other persons whose activities are paid from the state budget; 3) legal assistance provided by other persons involved in criminal proceedings (close relatives, legal representatives, other persons); 4) legal assistance provided by persons who are not participants in criminal proceedings (the Commissioner for Human Rights in the Russian Federation, a private detective, etc.).

Polyakova I.I.

Problems of implementation and operation of the pre-judicial agreement
on cooperation in the context of the content of its conditions 77

The norms of criminal procedural legislation in the context of fulfilling the terms of a pre-trial agreement on cooperation have a dispositive nature, providing the person who has entered into a pre-trial agreement with a choice of possible actions in the framework of assisting the investigation in investigating a crime and in the process of implementing the agreement. In view of the specifics of the application of the pre-trial agreement regarding the category of gravity of the crime committed to grave and especially grave crimes as part of a group of persons, the most significant condition of the agreement is the exposure of other participants in the crime, or the report of other crimes committed by the person concluding the pre-trial agreement. However, the current legislation does not regulate the duty of the offender to necessarily expose accomplices of the crime and report other criminal acts, which is a significant omission and represents a legal gap.

Rostrum of a young researcher

Aklanov A.A.

Legality as a principle of organization and activity of executive authorities 81

The question of legality as a principle of the organization and activity of federal state authorities of the Russian Federation is relevant, since this principle is not only one of the central general legal ones, but also represents the political and legal regime of the state that determines its essence. Legality is of particular importance in the activities of executive authorities, respectively, there are also features in its provision in the organization and activities of this branch of government.

Veliyev A.E.

On some issues related to criminal liability for committing a crime under Article 110.2 of the Criminal Code of the Russian Federation 85

The article is devoted to the analysis of certain issues related to criminal liability for organizing activities aimed at inducing suicide. The study revealed the content of the concept of «organization» used in the legislative wording of Article 110.2 of the Criminal Code of the Russian Federation, and also determined the relationship between the organization of incitement to suicide and the organization of crimes provided for in Article 110.1 of the Criminal Code of the Russian Federation. The author came to the conclusion that the concept of «organization» in the context of the article under consideration is not identical to the activities of the organizer of the crime in the sense of the institution of complicity, and also that the compositions provided for in Articles 110.1 and 110.2 of the Criminal Code of the Russian Federation are adjacent, not competing.

Laktyukhin A.O.

On some approaches to the interpretation of the essence of administrative prejudice in criminal law 91

The number of criminal law norms with administrative prejudice is increasing every year. However, despite their rapid development, there is still no consensus in science regarding their legal nature. In this regard, scientists propose various approaches to the interpretation of administrative prejudice as an independent legal phenomenon. The author investigates some of the approaches to determining the essence of administrative prejudice – as an element of legal technology and a special legal structure. The conclusion is made about the possibility of using such an approach to establish the legal nature of administrative prejudice in criminal law.

Lisovina O.A.

The problem of financial and legal regulation of the purchase of medicines for the disabled through an electronic auction 96

The article presents an analysis of the current problem of regulatory legal regulation of drug provision for disabled people. The author has studied the already formed order of regulation of relations in the field of drug provision for disabled people at the expense of budgetary funds, identified some problems of its regulatory legal regulation.

The study of the problems identified shortcomings in the legal regulation of these relations and ways to resolve them in order to create a decent regulatory legal regulation of the procedure for providing disabled people with medicines at the expense of budgetary funds.

Lodygin I.V.

Procedure and procedure for sending a request for the extradition of a person for criminal prosecution or execution of a sentence 100

Topical issues related to international cooperation in the field of criminal justice are considered. The article considers the procedural aspects related to sending a request for the extradition of a person for criminal prosecution or execution of a sentence.

Chulkova D.S.

Features of the election of a preventive measure in the form of detention in relation to a person subject to extradition to a foreign state 105

In the article, the author explores the features of choosing a measure of restraint in the form of detention in relation to a person subject to extradition to a foreign state. Particular attention is paid to the study of regulations governing this area. The study revealed differences and features of the enforcement of the current legislation when considering the above issue by the court.

Recension

Zaitsev O.A.

Review of the monograph «Criminal proceedings in Russia and European countries: comparative legal research», prepared at the research institute of the University of the prosecutor’s office of the Russian Federation by the author’s collective under the leadership of ph.d., associate professor P.A. Smirnov and under the scientific editorship of d.yu.n., professor, honored scientist S.P. Shcherba (Moscow, Prospekt publishing house, 2023) 112

The purpose of this review is to familiarize the scientific community and practicing lawyers with the new monograph «Criminal Procedure in Russia and European countries: a comparative legal study». The work can be useful for research scientists, practicing lawyers, as well as for teaching criminal procedure, other disciplines and special courses.

Information about the authors 115